

–FO–

# Facultad de Odontología

---

Dra. Elba Rosa Leyva Huerta  
Directora ~ desde septiembre de 2018

Mtro. José Arturo Fernández Pedrero  
Director ~ de septiembre de 2010 a septiembre de 2018

En este informe se sintetizan las actividades más relevantes que se llevaron a cabo durante 2018, periodo de retos y metas logradas en el marco del Plan de Desarrollo Institucional 2014-2018.

La Facultad de Odontología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) es el centro de enseñanza profesional y de investigación en el campo de la Odontología más importante de México; además es líder nacional en atención clínica bucal. Para el desarrollo de sus funciones formativas se sustenta en el trabajo coordinado de su personal académico y administrativo que, en conjunto, asciende a mil 282 personas.

La Facultad tiene como Misión la formación de profesionistas a nivel de licenciatura, posgrado e investigación, capaces de enfrentar los retos que les plantea el entorno nacional e internacional, con el propósito de contribuir al desarrollo de la sociedad; y como Visión, continuar siendo la mejor opción formadora de odontólogos del país, debido a su calidad educativa, por la investigación que realiza y sus contribuciones sociales, refrendando así su liderazgo y presencia a nivel nacional e internacional, consolidando su representatividad y manteniéndose como el referente que fortalece al ejercicio de la profesión.

## PERSONAL ACADÉMICO

Su planta académica está compuesta por mil 72 nombramientos en licenciatura y 165 en posgrado, de los cuales 119 son profesores de carrera, 12 técnicos académicos, 531 profesores de asignatura, 24 ayudantes de profesor y un emérito. El 69 por ciento del total de profesores posee grado académico mayor al de licenciatura.

En el periodo reportado se llevaron a cabo 33 nuevos ingresos y 41 concursos de oposición, de los cuales 28 correspondieron a concursos abiertos y 13 cerrados. Se logró que 45 profesores cambiaran su nombramiento de ayudante de profesor a profesor de asignatura.

En 2018 el Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE) benefició a 75 académicos. Por su parte, el Programa de Estímulos a la Productividad y al Rendimiento del Personal Académico de Asignatura (PEPASIG)

otorgó el estímulo a 441 profesores. Con respecto al Programa de Estímulos al Desempeño de Profesores y Técnicos Académicos de Medio Tiempo (PEDMETI), cuatro profesores fueron favorecidos.

En la actualización y superación de la planta académica participaron 255 profesores en dos diplomados de actualización y formación docente, dos cursos de formación pedagógica y 14 cursos interanuales disciplinarios, con un total de 442 horas.

Se realizaron 179 reuniones de cuerpos colegiados con una participación de 328 profesores, con la finalidad de elaborar proyectos colegiados, así como la actualización de tres programas de estudio de asignaturas del Plan de estudios 1992, para alumnos re-cursadores. Se efectuaron 60 exámenes de criterio unificado en línea y en el periodo se calibraron 580 reactivos por el Sistema de Confiabilidad ITEMAN, de asignaturas de ambos planes de estudio.

La movilidad académica contribuye a enriquecer la información que se transmite a alumnos y cuerpos colegiados. En este sentido 66 profesores asistieron a diferentes instancias académicas en nuestro país y en el extranjero.

El H. Consejo Técnico de la Facultad aprobó 115 acuerdos, dentro de los que destacan la Elección para Consejeros Académicos de Área Representantes de los Profesores para el periodo 2018-2022, la Elección de Consejeros Académicos de Área Representantes de los Alumnos para el periodo 2018-2020, la implementación de Cursos de Verano 2018, la incorporación de la Alta Especialidad en Ortodoncia Quirúrgica en el Programa Único de Especializaciones Odontológicas (PUEO) y el Reglamento de Evaluación de las asignaturas Odontología Restauradora I y II de la licenciatura del Plan de estudios 2014.

## LICENCIATURA

### Planes y programas de estudio

El Plan de estudios 2014 está integrado por asignaturas y módulos, el idioma Inglés con carácter obligatorio durante los tres primeros años, dos opciones de salida de estudios técnicos profesionales de Laboratorista Dental y de Higienista Oral, que los alumnos pueden elegir al concluir el segundo año de la licenciatura, así como tres Áreas de Profundización: Área de Periodontología, Endodontología y Rehabilitación Oral; Área de Cirugía Oral, Endodontología y Periodontología; y Área de Odontopediatría y Ortodoncia. Cada una de estas áreas a su vez está conformada por una asignatura obligatoria de libre elección, que los estudiantes cursan en el quinto año de la licenciatura, de la siguiente manera:

Área de Profundización	Asignatura
Área de Periodontología, Endodontología y Rehabilitación Oral	Clínica de Periodontología, Endodontología y Rehabilitación Oral
Área de Cirugía Oral, Endodontología y Periodontología	Clínica de Cirugía Oral, Endodontología y Periodontología
Área de Odontopediatría y Ortodoncia	Clínica de Odontopediatría y Ortodoncia

Durante 2018 se implementó el cuarto año de este nuevo plan, lo que requirió de la actualización de los horarios de los profesores, realizando más de 5 mil movimientos.

Actualmente los alumnos que se encuentran inscritos en el cuarto año y a tres años de la implementación del Plan de estudios 2014, reportan índices de reprobación que disminuyeron en comparación con el Plan de estudios 1992:

	Índice de reprobación	
	Plan 2014	Plan 1992
Primer año	17%	25%
Segundo año	21%	26%
Tercer año	20%	44%

De enero a mayo de 2018 se iniciaron los trabajos para la creación de los programas de estudio del quinto año, con la participación de 84 profesores y un total de 210 horas presenciales de trabajo.

Con el objetivo de fomentar el uso y enriquecimiento de la Red Universitaria de Aprendizaje, integrando recursos digitales para promover el aprendizaje de las diferentes asignaturas y desarrollar habilidades digitales en los estudiantes, y con el apoyo de la Dirección General de Cómputo y de Tecnologías de Información y Comunicación (DGTIC), se llevó a cabo el diplomado Recursos Digitales en la Planeación Didáctica, con una duración de 180 horas y la participación de 40 profesores.

## Estudiantes

### *Matrícula*

La población escolar de la Facultad de Odontología está conformada por 3 mil 51 estudiantes, de los cuales el 72 por ciento son mujeres y el 28 por ciento hombres, distribuidos de la siguiente manera: 605 en primer año, 552 en segundo, 450 en tercero, 887 en cuarto y 557 en el quinto año de la carrera.

### *Procesos de evaluación y eficiencia terminal*

En el nivel licenciatura contamos con una titulación de 436 egresados, con un índice de titulación del 79 por ciento.

Por opción de titulación la distribución es la siguiente: Tesis 23; Titulación por alto promedio (TAP) cinco; Seminario de titulación 370; Titulación por totalidad de créditos y alto promedio dos; Titulación por diplomado 36. La modalidad de Seminario de titulación representa el 85 por ciento del total.

### *Programa de becas*

En concordancia con el Plan de Desarrollo Institucional 2015-2019 del doctor Enrique Graue, la Facultad de Odontología participa en diversos programas de becas. En este sentido, mil 114 alumnos se encuentran becados en cuatro modalidades: Manutención 587; Universitarios Sí 352; Programa para la Disminución del Bajo Rendimiento 138; Programa de Alta Exigencia Académica (PAEA) 37.

El Programa de Becas Alimentarias que implementó la Facultad apoya a estudiantes de escasos recursos y ha favorecido a 517 estudiantes desde 2013, así como el Programa de Apoyo para Instrumental, el cual ha beneficiado a 35 estudiantes.

### *Tutorías*

En lo referente al programa de tutorías se cuenta con 201 tutores y todos los estudiantes de primer año pertenecen al Programa de Tutoría Grupal.

### *Movilidad estudiantil*

Veintidós estudiantes de otras instituciones de educación superior nacionales e internacionales realizaron un semestre de movilidad en la Facultad, procedentes de las siguientes universidades: Veracruzana, Autónoma de Campeche, Autónoma de Coahuila, Autónoma de Guerrero, Autónoma de Sinaloa, así como de la Universidad Cooperativa de Colombia y la Universidad de Santo Tomás. Cabe señalar que cinco alumnos de la Facultad realizaron una estancia de movilidad durante un semestre en la Universidad Austral de Chile, Universidad de la Frontera, Universidad de Santiago de Compostela y en la Universidad Complutense de Madrid.

### *Curso de Inducción*

Se realizó la octava versión del Curso de Inducción, cuyo objetivo es dar a conocer a los alumnos la importancia y relación de las asignaturas del Plan de estudios 2014, así como un bosquejo de los contenidos de las asignaturas del primer año de la licenciatura de Cirujano Dentista, con una asistencia de 560 alumnos. Se efectuaron 22 presentaciones con temas introductorios y participaron 35 profesores de licenciatura y posgrado. Se ofreció una visita a la Sala 3D de realidad virtual de la Facultad, donde presenciaron videos tridimensionales que favorecen la aplicación de la didáctica en la enseñanza.

En 2018 se incorporaron temas como: El valor de ser universitario, Atención al paciente con discapacidad, y la Importancia del control de infecciones y seguridad del paciente. Dentro del Curso de Inducción también se aplicó el examen de conocimientos del idioma inglés; con los resultados obtenidos se conformaron grupos en horarios sabatinos bajo la modalidad presencial para los niveles A1 y A2, y en línea para los niveles B1 y B2.

### *Apoyo para la comprensión del idioma Inglés*

En 2018 la Mediateca de la Facultad apoyó a mil 589 alumnos de licenciatura y posgrado con 13 mil horas de asesorías. Asimismo, atendió a 350 alumnos inscritos en las dos promociones que se realizan al año del Seminario de Titulación; impartió 96 horas a 100 alumnos en el curso propedéutico del posgrado, así como aplicó examen diagnóstico a los alumnos que ingresaron a la licenciatura y al posgrado.

### *Proyecto PC Puma*

Como se establece en el Plan de Desarrollo Institucional 2015-2019 del doctor Enrique Graue, la Facultad participó en el programa piloto PC Puma en cuatro asignaturas, para la integración de dispositivos móviles donde los estudiantes utilizaron en sus

clases 40 iPad y 40 Chromebook, con el propósito de que los profesores identificaran qué herramientas, plataformas y aplicaciones mejoran el aprendizaje de los alumnos.

### *Cursos de Verano*

El objetivo de estos cursos es lograr la regularización y contribuir a evitar el rezago de los estudiantes en asignaturas de alto grado de complejidad y con un alto índice de reprobación. En el periodo comprendido del 28 de mayo al 29 de junio de 2018, 432 estudiantes cursaron asignaturas teóricas y clínicas bajo esta modalidad, logrando un 79 por ciento de incremento en la aprobación de los cursos.

## POSGRADO

### Fortalecimiento del Programa Único de Especializaciones Odontológicas (PUEO)

En este periodo, 114 estudiantes ingresaron a la División de Estudios de Posgrado e Investigación (DEPeI), contando con 21 estudiantes de universidades del extranjero, 53 de universidades nacionales y 40 de la UNAM. La titulación de los alumnos en las especialidades fue del 80 por ciento en tiempo y forma.

En las clínicas se brindó atención a 5 mil 326 pacientes, a quienes se les realizaron 36 mil 492 tratamientos bucodentales.

### Acreditación

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) otorgó la acreditación a la especialidad de Patología Bucal con nivel en Desarrollo por dos años de vigencia. La especialidad de Prótesis Bucal e Implantología se encuentra en proceso de acreditación.

La Clínica de Recepción y Diagnóstico de la DEPeI fue certificada bajo la norma internacional ISO 9001:2015 por implementar y mantener un Sistema de Gestión de Calidad en los servicios de formación de recursos humanos y establecimiento de la ruta clínica para la atención de los pacientes.

### Movilidad estudiantil y académica

De la División de Estudios de Posgrado e Investigación, 25 estudiantes de las especialidades participaron en el programa de movilidad en la Universidad de la República de Uruguay, Universidad Javeriana, Universidad Internacional de Cataluña, Universidad San Francisco de Quito, Universidad de San Paulo, Universidad Complutense y Universidad de Granada y la DEPeI recibió a 17 estudiantes de universidades de Perú, España, Italia, Ecuador y Colombia, así como a 25 estudiantes de universidades del interior de la República que acudieron como observadores.

### Programa de maestría y doctorado en Ciencias Médicas, Odontológicas y de la Salud (PMDCMOS)

La División de Estudios de Posgrado e Investigación cuenta con 22 alumnos en maestría y 17 en doctorado, así como 35 tutores acreditados en el padrón del PMDCMOS.

La investigación que se lleva a cabo en la Facultad de Odontología ha valido para que actualmente 14 de los profesores se encuentren incorporados al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) y tres sean candidatos. El programa de maestría cuenta con un porcentaje de graduación del 92.2 por ciento y el doctorado del 77.5 por ciento, lo que ha permitido a la maestría y doctorado pertenecer al Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Conacyt en el nivel de Competencia internacional.

En 2018 la Facultad de Odontología tuvo un profesor realizando estudios de doctorado en el King's College London Institute, Reino Unido; un profesor en estancia de investigación como parte de sus estudios de doctorado en la International Agency for Research on Cancer en Lyon, Francia, y uno más en estancia posdoctoral en el Instituto Nacional de Cancerología en la Ciudad de México.

## EDUCACIÓN CONTINUA

La Coordinación de Educación Continua de la Facultad es pionera y líder en el ámbito de la actualización profesional en el país; refrenda su responsabilidad y compromiso diversificando su oferta educativa con programas de educación permanente a través de congresos y diplomados con diferentes orientaciones odontológicas, cursos, talleres y seminarios diseñados para la actualización y capacitación de egresados, profesores, alumnos y técnicos dentales.

Se impartieron 272 eventos académicos con una asistencia de 19 mil 380 personas, equivalente a 3 mil 310 horas, con la participación de 60 ponentes internacionales y 387 nacionales. Asimismo, esta coordinación ofreció 19 diplomados con una duración de seis a doce meses, con la participación de 349 estudiantes, equivalente a 2 mil 567 horas y otorgó 21 becas. Además, se ofertaron 27 cursos sabatinos con la participación de 541 asistentes.

## COOPERACIÓN, COLABORACIÓN Y MOVILIDAD ACADÉMICA

Se cuenta con tres convenios nacionales suscritos con la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán y el Hospital Doctor Manuel Gea González, así como uno internacional con la Universidad Nacional de Cataluña, España.

Cinco convenios en trámite, dos nacionales y tres internacionales:

1. Asociación "Aquí nadie se rinde" I.A.P., México, para el desarrollo del proyecto de investigación "1000 Familias. Estudio de Factores de Predisposición Genética y Ambiental para Cáncer Pediátrico", en el Laboratorio de Genómica Clínica de la DEPeI.
2. The American British Cowdray Medical Center I.A.P. Centro Médico ABC México, cuyo objetivo es brindar atención odontopediátrica a pacientes de labio y paladar hendido de la Clínica Amistad Británico Mexicana del Centro Médico ABC.
3. Universidad de Buenos Aires, Argentina.
4. Fundación Universitaria San Martín, Colombia.
5. Universidad de Loma Linda, California, EUA.

Estos tres últimos tienen como propósito favorecer el intercambio académico y la movilidad estudiantil.

La Coordinación de Educación Continua participó este año en el Proyecto de Vinculación Internacional con la organización de cuatro cursos en el extranjero, tres en Estados Unidos (Salt Lake City, Utah; Seattle, Washington y Portland, Oregón) y uno en Frankfurt, Alemania.

La Facultad cuenta actualmente con vinculación empresarial donde participan 42 empresas, que aportan anualmente ingresos extraordinarios a través de Fundación UNAM.

## VINCULACIÓN CON LA SOCIEDAD

Parte fundamental del desarrollo de nuestros estudiantes es la atención clínica, misma que se cumple cabalmente al vincularse de forma directa a favor de las necesidades de atención bucal de nuestra sociedad. Esta labor se lleva cabo en las clínicas de licenciatura, tanto en el edificio central como en las nueve clínicas periféricas y en las diversas áreas de especialización en el posgrado; durante este periodo se atendió a un total de 32 mil 753 pacientes a quienes se efectuaron 211 mil 559 tratamientos. Asimismo, se realizaron un total de 35 mil 402 radiografías en 26 mil 662 pacientes de las clínicas de licenciatura y posgrado.

Se brindó atención a 7 mil 47 pacientes y se realizaron 42 mil 968 tratamientos en las 40 brigadas de salud odontológica que se llevaron a cabo, con la participación de 508 alumnos.

La Facultad cuenta con dos programas extramuros para el servicio a comunidades: el Programa Universitario de Cirugía Extramuros de Labio y Paladar Hendido y el Programa de Prótesis Maxilofacial; ambos de suma importancia para la población atendida, ya que éstas se ubican en lugares apartados y de difícil acceso a este tipo de atención. En estos programas se atendieron mil 977 pacientes y se realizaron mil 434 cirugías de labio y paladar hendido, prótesis oculares, maxilares y nasales en Colima, Villahermosa, Campeche, Durango y Cancún, así como en el extranjero en Ecuador, Palestina, Cartagena, Buenos Aires y Colombia.

La Facultad de Odontología cuenta además con el Centro de Diagnóstico Virtual de Patología Bucal y Maxilofacial (CEDIVIPA) en el que hasta 2018 se recibieron mil 838 casos, de los cuales el 54 por ciento corresponde al sexo femenino, así como un total de 2 mil 654 fotos para proporcionar una opinión respecto a la posible lesión, alteración o enfermedad bucal que se observó en dichas imágenes a los usuarios de Veracruz, Guanajuato, Querétaro, Puebla, Jalisco, Estado de México, Chiapas y Ciudad de México.

### Difusión

La página web de la Facultad de Odontología se ha convertido, desde su modificación en enero de 2011, en un medio de difusión muy importante para nuestra comunidad y para todo aquel que se conecta por la Internet. En agosto de 2018 contaba con 984 mil 874 visitas, mil 791 suscriptores en YouTube, en Twitter/ODONTO\_UNAM 13 mil 655

seguidores; Twitter/EduConFOUNAM 904 seguidores; en Facebook/FacultadOdontologia 188 mil 128 seguidores y en Facebook/educonFOUNAM 20 mil 985 seguidores.

Durante 2018 se realizaron 11 transmisiones en vivo y 41 videoconferencias. La Sala de la Odontología Mexicana registró nueve visitas guiadas de diferentes Clínicas Periféricas, alumnos de movilidad y del Instituto Mexicano de Ortodoncia, y recibió 8 mil 584 visitantes nacionales y 317 extranjeros. En cuanto a la *Revista Odontológica Mexicana*, actualmente es consultada en 113 países, se encuentra incluida en cuatro índices nacionales y 16 internacionales; en 2018 se consultaron 569 mil 244 artículos en versión completa (PDF) con un promedio diario de consulta de mil 560 artículos. En 2018 la *Revista Mexicana de Ortodoncia* logró estar incluida en tres índices nacionales y 11 internacionales, fueron consultados 158 mil 719 artículos en versión completa en 109 países.

## INVESTIGACIÓN

### Laboratorios de Investigación de la Facultad de Odontología (LIFO)

El Sistema de Gestión de Calidad de los Laboratorios de Investigación de la Facultad de Odontología (LIFO) incluye diversas áreas de desarrollo. Su función es elaborar productos y proporcionar servicios científicos a la comunidad odontológica y médica nacional e internacional. Los laboratorios de posgrado certificados por el Instituto Mexicano de Normalización y Certificación A.C. dentro del Sistema de Gestión de la Calidad ISO9001:8, avalado por The International Certification Network son los de Bioquímica, Biomateriales Dentales, Patología Clínica y Experimental, Genética Molecular y Biología Periodontal y Tejidos Mineralizados. Actualmente se encuentra en proceso de certificación el Laboratorio de Fisiología Oral.

### Estancia de verano científico

Esta estancia se realiza en los laboratorios de investigación de la División de Estudios de Posgrado e Investigación (DEPeI), donde los alumnos desarrollan investigación que posteriormente se publica, asisten a seminarios y conviven con los investigadores. Durante este periodo participaron 22 alumnos con el apoyo de 11 tutores.

## INFRAESTRUCTURA

### Bibliotecas

En 2018 se registraron los siguientes datos respecto a la adquisición de material, asistencia de usuarios y préstamo a domicilio en las bibliotecas de licenciatura y posgrado, respectivamente:

En la Biblioteca Ignacio Aguilar Álvarez (Licenciatura) se adquirieron 16 libros electrónicos y 57 títulos nacionales y extranjeros con mil 271 ejemplares; la asistencia fue de 199 mil 755 usuarios y se realizaron 52 mil 736 préstamos a domicilio. En cuanto a la Biblioteca Barnett M. Levy (Posgrado), los libros electrónicos adquiridos fueron 14, en cuanto a los títulos nacionales y extranjeros fueron 72 con 184 ejemplares; los usuarios sumaron 60 mil 492 y los préstamos a domicilio fueron mil 611.

La biblioteca de licenciatura actualmente cuenta con 266 títulos de libros electrónicos, 183 títulos con acceso multiusuario y 897 licencias.

### Sistemas de cómputo e informática

Con el propósito de optimizar los procesos en las diferentes áreas de la Facultad, el Departamento de Cómputo e Informática desarrolló más de 20 programas para la administración académica y estudiantil. Actualmente la Facultad de Odontología cuenta con 14 puntos de venta que permiten el monitoreo diario al cierre de cajas, un cobro más ágil y fácil minimizando las posibilidades de irregularidades administrativas, con 11 servidores, 44 switches, 90 antenas WiFi, 604 PC de escritorio y 96 tabletas.

Con relación al expediente Clínico Único (ECU), cabe mencionar que se cuenta con la información de 311 mil 89 expedientes analizados; dicha información puede ser utilizada para realizar investigación clínica.

### Departamento de Bienes y Suministros

La Facultad continúa manejando el Programa de Monodosis (exclusivas FO-UNAM), que se refiere al uso de dosificadores específicos para los materiales dentales para el control de abastecimiento en las clínicas, con lo que se obtuvieron mejores resultados en los indicadores de calidad (rotación de inventario, eficacia en las compras, artículos de menor impacto ambiental y conformidad en el servicio) por arriba de las metas propuestas por la Dirección General de Servicios Administrativos (DGSA), de la UNAM.

### Obras

En lo referente a infraestructura, se llevaron a cabo actividades de obra nueva, remodelación, mantenimiento, trabajos de dignificación, ampliación, adecuaciones, tanto en licenciatura y clínicas periféricas como en posgrado, con un total de 3 mil 170 metros cuadrados distribuidos de la siguiente manera: mil 727 en licenciatura; mil 163 en clínicas periféricas y 280 en posgrado.

Cabe destacar en el periodo la remodelación de las clínicas 11 y 12 con unidades dentales nuevas, la adquisición de 80 simuladores dentales para dos laboratorios que se mejoran el torso y la boca de un ser humano, permitiendo ejercitar a los alumnos antes de iniciar la atención con pacientes.

Asimismo, en 2018 se instaló un elevador en posgrado en la DEPeI para el acceso de personas con capacidades diferentes y de la tercera edad a las clínicas ubicadas en el segundo piso.

## ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS, CULTURALES Y DEPORTIVOS

### Eventos académicos

La Facultad de Odontología participó en la 3ª Feria de la Salud organizada por la Dirección General de Atención para la Salud (DGAS), con actividades dirigidas a la promoción de estilos de vida saludables, identificando focos de alerta en los estudiantes de

primer ingreso en relación con: violencia en la pareja durante el noviazgo, consumo de sustancias tóxicas, signos de alerta para el suicidio y embarazo no planificado.

Por cuarto año consecutivo se realizó La Semana de las Ciencias Básicas, en la que los alumnos participaron con un trabajo final del Módulo de Ecología Oral. En este año se registró un total de 139 inscripciones divididas en distintas categorías y se expusieron 59 carteles científicos, 18 fotografías, 23 videos y 19 trípticos. En esta ocasión se recibieron trabajos de la Universidad Autónoma del Estado de México y de la FES Iztacala.

Asimismo, cabe mencionar la participación de alumnos de primer año en el Morfofest realizado en la Facultad, así como en la XXXVII Semana Cultural de Estomatología Aguascalientes, integrándose actividades lúdicas como: carteles interactivos, Maratón, Memorama, Dentatlón, entre otras.

La Facultad participó en la 5ª Asamblea General Ordinaria de la Federación Internacional de Escuelas y Facultades de Odontología (FIEFO), organizada por la Universidad Francisco Marroquín en Guatemala, a la que asistieron 67 universidades de 11 países: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, Guatemala, Panamá, Perú, Nicaragua y México.

Destaca la organización del Congreso Nacional e Internacional de la Facultad de Odontología UNAM 2018, en colaboración con la Agrupación Mexicana de la Industria y el Comercio Dental (AMIC Dental), considerado como el congreso más grande de habla hispana, con la participación de 123 conferencistas, más de 50 talleres *Hands On*, 8 mil odontólogos de más de 50 instituciones de enseñanza nacionales y extranjeras.

### Actividades socioculturales

Es importante mencionar la participación de la Facultad en la Megaofrenda, en festivales, exposiciones fotográficas, taller de reciclaje Transformando Manos, el concierto dedicado al Día del Dentista, el taller Ciencia de la Revista, la Jornada Cultural de la Diversidad Sexual, Jornadas de orientación vocacional para alumnos de Preparatoria y en el Festival “A través del cristal”, con magos ilusionistas MI UNAM.

### Actividades deportivas

Profesores y alumnos participaron en siete torneos internos, 20 torneos interfacultades y dos interescolares de fútbol rápido, basquetbol mixto, fútbol americano y volibol, con la participación de mil 617 estudiantes en 121 equipos, así como el torneo de Clínicas Periféricas.

## PREMIOS Y DISTINCIONES

La Coordinación de la Investigación Científica, a través de la Coordinación de Gestión para la Calidad de la Investigación, otorgó el Reconocimiento de Calidad UNAM, con vigencia de tres años, a los Laboratorios de Investigación (DEPeI) de la Facultad de Odontología, así como a la Clínica de Recepción y Diagnóstico, conforme a la norma internacional ISO9001:2015.

Durante este periodo se recibieron diferentes premios y reconocimientos para alumnos y académicos, destacándose entre ellos, el Premio al Servicio Social Gustavo Baz

Prada, la Medalla Alfonso Caso, las Cátedras Especiales Doctor Rodolfo de la Vega, Doctor Rafael Lozano Orozco y Doctor Aurelio Galindo Berrón, así como el reconocimiento al Mérito Universitario y el reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz.

La Facultad participó en la 7ª edición del Golden Bracket Award 2018 donde el cirujano dentista Héctor Villegas resultó ganador de la categoría Trabajo de investigación.

La Facultad de Odontología ostentó en este periodo las presidencias de la Federación Internacional de Escuelas y Facultades de Odontología (FIEFO), de la Federación Mexicana de Escuelas y Facultades de Odontología (FMFEO) y de la Comisión del Mérito Universitario del Consejo Universitario.

